
 

智能垃圾分类系统项目 
阶段报告 

邹佳言 方月 王昱程 | 自由探索 | 2020 年 5 月 10 日  



第 1 页 

为什么要做这个项目？ 

保护环境与减少污染 

我们通过各种研究发现，现在的垃圾分类、垃圾运输等过程的各个环节中都有着

极多的人为干涉。对垃圾的处理和环境的保护都产生了很大的影响，我们这个项目可

以有效地减少人为的干涉,对保护环境和减少污染都有非常大的好处。 

让人们的生活更便捷 

我们这个项目垃圾处理的过程中基本没有人为的干涉，可以进行分类消毒以及清

理，不需要人们来进行垃圾分类，因为我们发现，以现在的科技水平还很难让所有的

垃圾合理分类、准确处置。而且这样更加的节省人们的时间，来干一些其他更有意义

的事情，基本满足了人们懒的天性，让人们可以更便捷的生活。 

从源头做好垃圾分类 

自从中国开始垃圾分类回收和再次利用，人们对垃圾的处理就变得越来越复杂，

在这整个过程中都可能会出现垃圾分类方面上的错误，我们设计的垃圾传输管道可以

从整个过程的源头：扔垃圾，开始就做好垃圾分类。同时，还可以在各个流程中减少

人为干涉，让垃圾分类变得简单而有效。 

现在楼宇内垃圾处理存在的问题有哪些？ 

扔垃圾操作不方便 

现在我们扔垃圾的过程会产生许多麻烦，比如：如果我们住在六楼的话，再下楼

扔垃圾非常不方便。需要花费时间太长，很浪费时间。我们需要让这个时间缩短，节

省时间来干其他的事情。并且，在我们扔垃圾之后，无业人员先要将垃圾进行小区内

的汇总，环卫人员还需要再把垃圾运输到垃圾站进行收集，也需要花费一定的时间。 

分类错误可能性高 

我们经过了一些调查发现，大多数人对垃圾分类规则有不清楚或是记不住的问题，

垃圾分类的过程极为漫长，并且全部是人为操作，而人类并不像机器人一样可以一直

非常精准的进行垃圾分类，人类会感受到疲劳，也会受到外界的干涉，这可能导致成

分类的不精准，有很大的几率会分错。很多人也为此不愿意或是不想要进行垃圾分类。
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我们针对这方面进行了改进，而且现在的科技水平也可以有很多的解决方案，比如：

在垃圾桶旁边贴上表示，通过智能控制系统来自动分类等等。现在，北京的垃圾分类

已经开始，大棒骨、未清洗的牛奶盒、玉米芯等垃圾，则成为多个社区居民垃圾分类

的易错“考题”。 

垃圾处理流程太长 

我们发现，现在的人为垃圾分类流程非常的长。从我们把手中的垃圾扔到自家的

垃圾桶开始，到保洁员把垃圾运送至垃圾站，再到环卫工人把垃圾进行焚烧或填埋。

所以，在经过那么多的步骤之后，就算在一开始我们已经做好了垃圾分类，在运输和

处理的过程中也有很大的可能会被扰乱，所以我们就想到可以在这方面进行一个改进，

让垃圾处理的过程大幅缩短，并且可以提高垃圾分类的正确率和效率。 

北京的垃圾分类标准 

北京将生活垃圾分为厨余垃圾、可回收物、有害垃圾、其他垃圾四大类 。厨余垃

圾是指家庭中产生的菜帮菜叶、瓜果皮核、剩菜剩饭、废弃食物等易腐性垃圾；从事

餐饮经营活动单位集体食堂在食品加工、饮食服务、单位供餐等活动中产生的食物残

渣、食品加工废料和废弃食用油脂；以及农贸市场、农产品批发市场产生的蔬菜瓜果

垃圾、腐肉、肉碎骨、水产品、畜禽内脏等。其中，废弃食用油脂是指不可再食用的

动植物油脂和油水混合物。可回收物是指在日常生活中或者为日常生活提供服务的活

动中产生的，已经失去原有全部或者部分使用价值，回收后经过再加工可以成为生产

原料或者经过整理可以再利用的物品， 主要包括废纸类、塑料类、玻璃类、金属类、

电子废弃物类、织物类等 。有害垃圾是指生活垃圾中的有毒有害物质，主要包括 废电

池 废荧光灯管，废油漆、溶剂及其包装物，废杀虫剂、消毒剂及其包装物，废胶片及

废相纸 等。其他垃圾是指除厨余垃圾、可回收物、有害垃圾之外的生活垃圾，以及难

以辨识类别的生活垃圾。 

为什么会有这些问题？ 

大家都很“懒” 

"懒惰“是社会进步的重要“动力”。正是因为懒惰，很多机器被发明创造出来。我们

设计的这款垃圾管道也是一样的。因为我们懒，所以我们需要这款自动可以分类、消

毒、处理的垃圾管道，它就解决了我们人类在扔垃圾这件事情上懒的天性，而且可以

更便捷的进行垃圾处理与分类。 
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垃圾分类和处理的要求提高 

我们在调研中发现，各大城市实行垃圾分类后对所有垃圾的处理要求都特别严格，

垃圾分类规则比较复杂，并且极其容易混淆。所以大家会觉得垃圾分类很困难，对这

些规则记不太清，也就会不愿意去进行分类。 

楼宇设计不合理 

按照几个城市的垃圾分类要求，现在楼宇的设计是不能完全满足需要的。因为在

每个楼层都没有分类处置垃圾的空间和设施，没有在楼内的公共区域安置垃圾桶，居

民扔垃圾需要到小区的集中投放点，距离远、时间长，很不方便。 

过去和现在都有些什么好做法？ 

过去：老楼里的“垃圾管道” 

上世纪建设的老的楼房中一般设计有垃圾通道，可以有效地解决人们扔垃圾不方

便的问题，居民扔垃圾不用下楼，但垃圾已经聚集在了楼下，扔垃圾更方便，解决了

垃圾在家中会发出异味的问题，还让清洁人员能够更方便的进行垃圾运输，但是老式

的垃圾管道也带来了一些问题。 有这样 9 点： 尺寸太小，大物件放不进去，会堵住、

有异味、无法进行垃圾分类、有病毒传播、费钱、费材料、不美观、不卫生、有很多

的人为干涉。 

现在：人工智能技术和智能机械技术 

我们认为，现在的科技在不断的进步，人们研发出了很多种技术，都可以应用在

我们的垃圾管道上。比如：电子眼，识别系统、机械装置，以及一些 APP 等等。让我

们的垃圾分类变得更加简洁智能化。如果现在还没有合适的 APP 小程序可以直接使用，

我们甚至可以通过编程自己去创建一个。 

国内外的成功经验 

我们调研了一些国内外的先进做法，比如：将垃圾扔在规定场所，并且使用市场

上统一出售的垃圾袋分类装垃圾。扔带有液体的垃圾时，先将液体空干后再扔。对于

装不进袋的大件物品，要捆扎好后再扔。喷雾剂罐等具有爆炸性的危险物品，要将内

部液体或气体完全排放干净后再扔。剃须刀片、碎玻璃等危险物品，要用报纸包好

后，写上“危险”二字，装入塑料袋中。纸类和衣物布匹类垃圾要分类用绳子捆扎好。对
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于有害类垃圾，一定要放入塑料垃圾袋扔出，并在袋上面写上“有害性垃圾”。在扔出时

不要和资源性的垃圾混在一起。对于建筑材料类垃圾，在重新购置建筑材料的时候，

让店主取走换下的物品。 

我们想这么解决问题 

使用智能化的系统替代人力 

我们想到，以现在的科技水平，足以满足用智能系统进行分类来替代人工分类，

并且解决方法可能有很多种，所以在我们这次对垃圾管道的改造中，智能化的系统是

一个固定的要素和必然的趋势。 

第一时间提供指导性的提示 

在智能化系统的基础上，我们还需要提供指导性的提示，比如：在系统旁边贴上

分类表示或是添加一个可以自动进行分类的程序，这样无论如何都会对人们或机器的

垃圾分类正确率进行提高。 

增加就近居所的分类垃圾桶 

我们认为可以在楼宇中的每个楼层按照政府的垃圾分类要求安置一些分类垃圾桶

让人们一出家门直接分类扔垃圾，甚至不用在家里再配置分类垃圾桶，提高了便捷

度，不过我们目前选择了用一个贯通整个楼的垃圾管道来提高便捷度，可以改变现在

保留居民垃圾桶，取消楼道内垃圾桶，变成从源头上取消或减少居民垃圾桶。来大大

减少“分类垃圾桶”的数量。 

减少垃圾处理中的环节 

我们使用了垃圾管道来进行垃圾处理，实现了智能化。在垃圾分类，垃圾运输和

垃圾处理 3 个步骤中，都对人为干涉进行了减少，省去了保洁员进行反复的垃圾运输

分类，对人们扔垃圾的时间和保洁员的工作量都进行了减少。 
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我们想设计出一套智能垃圾分类系统 

系统的总体描述 

这将会是一个贯穿整座楼的管道，类似于一个专门传输垃圾的电梯。人们在扔垃

圾时，不需要人为的再去进行垃圾分类，会有一个智能的系统可以分辨垃圾的类别，

垃圾会自动传输至一个整个楼的集中垃圾处理地，完成垃圾倾倒后，还会对垃圾桶进

行消毒清洗，让垃圾桶在整个楼内形成一个循环。小区的物业人员只需要在垃圾集中

地处理垃圾即可 。我们希望可以在未来的楼宇中添加我们设计的系统。 

系统的主要功能 

1 自动子垃圾通道选择。在每个楼层都会有一个窗口，人们扔的垃圾由机器自动

分类，通过自动识别等智能手段辨别垃圾的类别，人们就可以通过机器的判断，将垃

圾扔到对应的垃圾桶内，可以保证垃圾分类的效率和正确率。 

2 汇总垃圾桶满量的自动提示。通过管道分类之后，每个垃圾桶都会根据它的时

间体积重量等因素来传输和倾倒，比如：厨余垃圾因为容易腐烂，所以更侧重于时间

因素。而可回收垃圾体积较大，所以会侧重于体积。当垃圾桶满足一定条件后，中控

中心就会收到通知，控置子垃圾桶自动运送到垃圾集中地。 

3 子垃圾桶的自动传输。每一层的每一类垃圾桶都与它的同类垃圾桶在同一条自

动机械轨道上，当中控中心收到垃圾桶需要清理的提示后，子垃圾桶就会从对应的轨

道落下，移动到位于地下的垃圾集中地。 

4 垃圾管道自动清洗。我们考虑到关于一个全楼贯通的垃圾管道的卫生性如果不

进行清洗的话，会产生异味和细菌，所以我们在设计中添加了一个可以在垃圾桶于垃

圾集中地倾倒之后消毒、清洗、吹干的系统，清洗后就可以保持公共垃圾桶的基本卫

生。 

设计草图 
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（地下示意图） 

 

（全楼及面板示意图） 
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后续研究和潜在问题 

垃圾通道的尺寸 

因为我们还没有进行深入调查了解各类垃圾的尺寸，所以目前没有考虑到垃圾管

道的尺寸，这些仍在后续完善。 

垃圾通道的材料 

因为材料会影响到垃圾管道的美观性、坚固性等等，我们认为有可能很多种材料

都适合做垃圾管道，但是都有不同的缺点和优点，我们在后续会在进一步的研究中再

选定。 

垃圾通道的美观 

因为我们现在只考虑到了垃圾管道的实用性，还没有考虑外观。我们在后续研究

中会考虑一下楼层垃圾窗口的设计。 

其他问题 

现在还是一个初步的想法，随着后面研究的进一步深入，可能还会发现其他问

题，到时候再逐步完善，提出解决方案。 

 

 

这项项目的意义重大，让市民们的生活便捷程度有了很大的提高，能够有效解决

人们再扔垃圾这个方面上懒的缺陷。扔垃圾以及垃圾分类上消耗的时间大大减少。可

以将更多时间花在更有意义的事情上。我们将在现在的基础上继续开展研究。 


